

## RESUMEN

La migración es un fenómeno complejo que, dentro del mismo, giran muchas variables de todo tipo, aunque las de tipo psicológico han sido poco evaluadas, es por ello, que en la presente investigación se optó por plantearse como objetivo principal “Determinar el perfil psicológico que presentan los jóvenes migrantes del municipio de Tupiza”. Entre las características psicológicas que se tomó en cuenta está la tolerancia a la frustración, tipo de asertividad, nivel de resiliencia y las estrategias de afrontamiento que emplean los jóvenes migrantes. Haciendo énfasis en el aspecto metodológico, este estudio se enmarcó dentro del área de la Psicología Clínica tipificándose como teórico, descriptivo, cuantitativo y transversal debido a sus objetivos y procedimientos empleados.

Para la presente investigación se trabajó con jóvenes que migraron específicamente del municipio de Tupiza, de esta manera, la muestra estuvo constituida por un total de 95 jóvenes entre varones y mujeres.

Es importante mencionar que se empleó el muestreo de tipo no probabilístico, ya que se procedió a elegir de manera discrecional a cada uno de los participantes de la investigación, todos los sujetos además fueron contactados a partir de la implementación de la técnica de la bola de nieve, esto quiere decir que los propios jóvenes pueden brindar la referencia de otros migrantes, a los que se aplicó los instrumentos, esto se repitió las veces que fueron necesarias.

La aplicación de cada uno de los instrumentos se realizó en los meses de abril, mayo y junio de la gestión 2023. Estos fueron seleccionados en base a los objetivos específicos planteados y se aplicaron en el siguiente orden: Escala de tolerancia a la frustración, Escala multidimensional de asertividad (EMA), Escala de resiliencia de Wagnild, G. Young, H., y el Inventario de afrontamiento “COPE 60”.

Finalmente, considerando los resultados, los mismos refieren que el 54,7% de los jóvenes migrantes del municipio de Tupiza presentan un nivel bajo de tolerancia a la frustración, así mismo, un 64,2% de los jóvenes migrantes presentan un tipo de asertividad indirecta, el 32,6% de los jóvenes presenta un nivel alto de resiliencia y el 45,3% presentan estrategias de afrontamiento enfocadas en la emoción.